

# Los estudios americanistas contemporáneos y la documentación. Una introducción al debate

*Katarzyna Dembicz\**

Es difícil actualmente definir los estudios americanistas contemporáneos. Cuando comenzaba en Francia (Nancy) el primer Congreso Internacional de Americanistas, los estudios sobre América fueron definidos como estudios sobre la historia y los pueblos de esta región geográfica. Desde la mitad del siglo XIX surge toda una corriente dedicada a las relaciones con la Península Ibérica, y con ella, un nuevo término: - los *estudios iberoamericanos*. De esta forma se va estrechando el área de investigación llegando a vincularlo directamente con el área geográfica de América Latina. Esto también tiene sus consecuencias en el modo de documentar y archivar los acervos.

Sin embargo hoy las interconexiones, no sólo de carácter socio-económico y político, sino también científico, hacen que estos límites estorben, que verdaderamente nos limiten.

Los estudios latinoamericanos se están volviendo americanistas y pasan los límites geográficos, no sólo de América Latina, sino también de las Américas. Esto hace que sea muy difícil definir los estudios americanistas. Pero, en cambio, pienso que sí podemos indicar algunas de sus características:

1. Geográficamente abarcan el área de América del Norte y América del Sur. En su gran mayoría sin embargo se percibe un desequilibrio investigativo, ya que en los estudios contemporáneos predominan los dedicados a América Latina. Esto se observa en la cantidad de investigadores latinoamericanistas participantes en eventos científicos tales como los ICA - Congresos Internacionales de Americanistas.

2. Al no poseer su propia metodología, los estudios americanos aprovechan la de los estudios regionales (*regional studies*, surgidos en los años 50 - con su gran promotor Walter Isard) y también la de otras disciplinas.

3. La interrelación de fenómenos hizo que hoy tengan el carácter de estudios multidisciplinarios, interdisciplinarios y que cada vez más se subraye la necesidad de una metodología propia.

4. Se centran en cuestiones socio-económico-políticas, alejándose cada vez más de las disciplinas tradicionales como la arqueología, la etnología y la historia, que preservan el carácter latinoamericano de los estudios.

Estas características mencionadas hacen que la labor documentalista sea cada vez más difícil y compleja. No sólo es la multitud e interrelación de formas investigativas y de áreas por investigar, sino también la ingente cantidad de

---

\*Secretaria General de REDIAL, Investigadora y Docente del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Varsovia, [khdembic@uw.edu.pl](mailto:khdembic@uw.edu.pl)

información, las múltiples y diferentes fuentes de información y los distintos medios de preservar la información.

Esto hace que la tarea de los documentalistas sea cada vez más complicada y se necesite un diálogo continuo entre el mundo de la investigación y el mundo de la documentación. No muchos investigadores reconocen el gran trabajo que realizan los documentalistas al dar visibilidad a las investigaciones realizadas entre la multitud de información que nos rodea.

El 54 Congreso Internacional de Americanistas organizado en Viena nos dio la oportunidad de crear un espacio de debate sobre el estado y el futuro de la documentación en el área de los estudios americanos. Se organizó el simposio titulado *Preservación y difusión de la documentación para los estudios americanos*, coordinado por el Dr. Christoph Müller y mi persona. Los trabajos presentados en este número de la Revista *Anuario Americanista Europeo* nos ofrece una fotografía de la complejidad del tema y de la labor que conlleva, centrándose en tres principales ejes temáticos:

1. Redes de documentación e información sobre las Américas y sistemas de información sobre las Américas
2. Digitalización, nuevos recursos de información sobre América Latina y bases de datos bibliográficos
3. Fondos desconocidos, colecciones documentales

Esta división da una primera idea de las grandes áreas de trabajo y campos de interés de la documentación americanista. Su trabajo ya no consiste (como algunos aún se lo imaginan) sólo en archivar los documentos y describirlos. Ahora, más que nunca, su labor consiste en poner toda esta información a disposición de la investigación científica e interrelacionarlos con otros concomimientos, creando bases de datos específicas.

Uno de los retos importantes en este sentido es el trabajo conjunto entre los centros de documentación y las bibliotecas y los centros de investigación, con el fin de poder intercambiar la información digitalizada y dar acceso más amplio a los fondos existentes en distintas partes del mundo.

Por esta razón es tan importante hablar de las redes de información y documentación, que es de lo que trató el primer eje temático. La cantidad de acervos, fondos y fuentes hace que archivarlos de forma tradicional sea muy difícil, más aún cuando falta espacio y dinero. La digitalización no sólo resuelve este problema, también facilita el acceso a estos. El segundo eje temático tuvo como objetivo presentar esta labor.

Y por último, otra cuestión importante es la de los fondos desconocidos, es decir, aquellas colecciones documentales que gracias a las nuevas herramientas de búsqueda pueden ser visibles y sacadas a la luz del día.

Espero que puedan disfrutar de la lectura de los trabajos presentados a continuación.

### BIBLIOGRAFÍA

Dembicz, Andrzej. 2006. "Filosofía de conocer de América". *Iberoamericana Quinqueeclesienis* (7): 35-46

Dembicz, Katarzyna. 2010. "Estudios latinoamericanos en Polonia". *Anuario Americanista* (8): 39-49